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 АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ встре-
тился с хоккеистами сборной 
России сначала перед четвер-
тьфиналом со сборной Финлян-
дии, а потом после него. И по-
нял, что защищать надо было 
ворота, всем телом защищать, 
как детей бы своих защищали, 
как родину защищать.

После матча одной восьмой фи-
нала с норвежцами, который хок-
кеисты сборной России выиграли 
4:0, я поздно вечером попал на их 
ужин. Есть место в Олимпийской 
деревне, где наших спортсменов 
кормят как надо. Борщ, котлетки, 
пюре, компот…— по-домашнему. 
И обстановка там домашняя, и та-
кая, какой дома ты не создашь. По-
вар — отец родной всем, знает всех 
наших спортсменов, не только хок-
кеистов, с младых ногтей. С их мла-
дых ногтей, конечно.

Про дом этот знают те, кому надо.
Наши хоккеисты все были 

здесь. Заходили они, правда, по од-
ному, по двое, не вваливались, так 
сказать, веселой гурьбой, и за сто-
лами сидели тоже не вчетвером. 
Пришел Евгений Малкин, уже за-
канчивал, или, вернее, приканчи-
вал десерт Александр Овечкин. Па-
вел Дацюк попросил добавки.

Здесь было очень тихо. Никто 
ни с кем не разговаривал. Просто 
ужинали. Вроде и победили, и в 
четвертьфинал вышли, а радости 
вообще никакой.

Я подумал, что они, может, 
смертельно устали. А с другой сто-
роны, уставшими не выглядели. 
Просто молчали и ели отдельно 
друг от друга.

В соседней комнате ужинал тре-
нерский состав. Вышел главный 
тренер, я негромко уже у самого 
выхода спросил у него, не против 
ли он, если я поговорю с игроками. 
Он был против.

— Дацюк? Прошу вас, не надо,— 
сказал Зинэтула Билялетдинов.— 
После Олимпиады — пожалуйста. 
Ну никак с ними нельзя сейчас го-
ворить. Да они и сами не будут. Пос-
ле Олимпиады — сколько угодно.

Это вырвалось у него. Может, он 
даже не понял, что сказал. Он счи-
тал, и правильно делал, что Олим-
пиада закончится вместе с ними. 
И если финиш нашей сборной на 
Олимпиаде совпадет с финишем 
самой Олимпиады, значит, все бы-
ло не зря.

А если не совпадет, значит, 
Олимпиада закончится для нас в 
тот момент, когда не совпадет.

Я подумал, что, может, Олим-
пиада закончится тогда уже даже 
завтра.

Тренер ушел. Я вернулся к себе за 
стол. Хоккеисты все как один смот-
рели «Спокойной ночи, малыши».

Минут через двадцать я все-та-
ки встретил Павла Дацюка, уже на 
улице, когда он под проливным 
дождем шел к автобусной останов-
ке, чтобы доехать на шаттле до Рус-
ского дома, где они все по-честно-
му живут, не удаляясь в приват-зо-
ны дорогих отелей (а так случалось 
с ними раньше), которые в изоби-
лии появились в Сочи, от простых 
спортсменов. Кроме всего проче-
го, деревня расположена настоль-
ко удобно, просто дверь в дверь с 
«Большим», где они играли, что и в 
самом деле глупо было искать дру-
гих удобств.

Я поздравил Павла Дацюка с по-
бедой.

— Да разве это победа? — пере-
спросил он.

— Да, 4:0.
— Это не победа,— сказал Да-

цюк. — Это даже не игра.
— А когда же будет игра? — меня 

и еще много миллионов людей это и 
правда интересовало больше всего.

— Когда победим на Олимпиа-
де,— ответил он.

На остановке в Олимпийской 
деревне мокли еще несколько хок-
кеистов: поздно вечером перерыв в 
шаттлах был уже длинноват.

Я глядел на них с сочувствием.
Уже тогда.
На следующий день была иг-

ра. Болельщики, в отличие от хок-
кеистов, сразу же выглядели аб-
солютно счастливыми. Вряд ли 
кто-нибудь из них хоть на секун-

ду сомневался, что мы порвем се-
годня финнов. Балалаечники ка-
кие-то ходили по дворцу спорта, 
окружив человека в царских одеж-
дах. «А царь-то ненастоящий!» — с 
одобрением кричали ему.

Одному хотелось пива, а не про-
давали. «А как же я победу праздно-
вать буду?!» — кричал он. «Да снача-
ла победить надо!» — отвечали ему 
соседи по очереди с таким удоволь-
ствием, что ясно было: и они тоже 
мысли не допускают об ужасном.

И Ковальчук забил в первом пе-
риоде. Потом было еще три, от фин-
нов. Народ безмолвствовал.

Я сидел на трибуне рядом с ак-
тером Олегом Меньшиковым. Я не 
хотел его трогать какими-нибудь 
вопросами: человек хоккей смот-
рел все-таки. Но к третьему перио-
ду он перестал, по-моему, быть ак-
тером Олегом Меньшиковым и 
стал уже, скорее, тренером Анато-
лием Тарасовым.

— Должны! — говорил он. — Ну 
должны же! У нас есть же пример 
летней Олимпиады, когда волей-
болисты проигрывали и потом вы-
играли!

— Так это же волейболисты бы-
ли,— напомнил я ему.

— Ну да,— рассеянно согласил-
ся он: у ворот финнов происходило 
вбрасывание.

И тут я услышал от него:
— Ну на вас же вся страна смот-

рит!
Он призывал их очнуться.
Я вспомнил, как этот Тарасов в 

«Легенде №17» кричал Валерию 
Харламову, который согнулся под 
градом шайб, летящих в него: «За-
щищай ворота! Всем телом защи-
щай! Как детей бы своих защищал! 
Как родину защищай!»

Вот что надо было крикнуть им 
сейчас. И они могли услышать, по-
тому что сидели мы прямо за ска-
мейкой запасных.

За игроками, не наклоняясь к 
ним и ни слова им не говоря, стоял 
Зинэтула Билялетдинов — так же, 
как вчера вечером в столовой.

Еще в перерыве я сказал Оле-
гу Меньшикову, что ему сейчас 
не на трибуне надо стоять, а в раз-
девалку идти, потому что никто, 
кроме него, Анатолия Тарасова, 
не скажет сейчас тех слов, кото-
рые нужны им.

И я знаю, что он мог сказать им 
в раздевалке. Тарасов это уже го-
ворил: «Человеку всегда кажется, 
что в его силах немного меньше, 
чем он может на самом деле». И что 
«Поднимайтесь! Вы способны на 
невозможное!» «Можешь ты или не 
можешь — это сейчас тебе решать!»

— Да,— ответил Меньшиков,— 
во время игры тренер рукой стек-
ло подпирал. Хотелось подойти и 
дать с другой стороны по этой руке!
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Легенда-2014
Как был развеян миф об очередной непобедимой хоккейной сборной

ревизия

Перед заключительным уикен-
дом Олимпиады сборная Рос-
сии чуточку отставала от лидеров 
ее командного зачета. Однако, 
по мнению корреспондента ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЯ ДОСПЕХОВА, несмотря 
на это, она сохраняла отличные 
шансы на то, чтобы закончить 
Олимпийские игры в топ-тройке, 
и кое-какие — на то, чтобы даже 
закончить их во главе нее.

Вчера вечером сочинский Олим-
пийский парк ждал женского фи-
гурного катания — дозы красоты и 
очередного пополнения медально-

го «рекорда» сборной России в Со-
чи. Аделина Сотникова перед про-
извольной программой шла второй, 
чуть-чуть проигрывая кореянке Ким 
Ён А, Юлия Липницкая — пятой, но 
— с отставанием не из разряда катас-
трофических. Таким отставанием, 
что в пределах досягаемости было и 
первое место.

Без их наград российская коман-
да занимала четвертую строчку в ме-
дальном зачете Олимпиады. И ее, 
Олимпиаду, и так можно было счи-
тать вполне удавшейся для России — 
если только забыть о хоккейном про-
вале. В конце концов она уже добыла 
полдюжины золотых наград — вдвое 
больше, чем четыре года назад в Ван-

кувере. А в общей сложности в ее ак-
тиве значились 22 призовые пози-
ции. Оба показателя уже вызывали 
если не восхищение, то по крайней 
мере удовлетворение у тех, кого по-
добные цифры заботят. Они соответс-
твовали статусу не рядовой в зимнем 
спорте страны, а страны ведущей.

Впрочем, было понятно, что сбор-
ная России за три дня до окончания 
Олимпиады претендует на гораздо 
большее, чем такой статус. Топ-трой-
ка находилась от нее совсем недале-
ко. Норвежцы опережали Россию на 
четыре золота, немцы — на два, аме-
риканцы — всего на одно. Правда, 
вровень с российской сборной или 
немножко, на победу, отставая шла 

целая группа конкурентов — Гол-
ландия, Швейцария и Канада. И бы-
ло понятно, что в заключительный 
олимпийский уикенд грядет жесто-
кая борьба за право стоять как мож-
но выше в командной таблице. А 
еще было понятно, что в этой борь-
бе у команды российской вырисовы-
ваются неплохие перспективы. На-
столько неплохие, что вполне мож-
но помечтать даже о том, как вер-
нуть в Сочи утраченное вскоре пос-
ле развала СССР зимнее отечествен-
ное первенство. А если его вернуть, 
то, наверное, и хоккейный конфуз 
будет казаться мелочью.

Чтобы понять, что эта цель впол-
не реальная, надо сравнить остаю-

щиеся в распоряжении сборной Рос-
сии резервы с теми резервами, кото-
рые есть у ее соперников. Начнем с 
отстающих.

Те, кто думает, будто бы Швейца-
рию и Голландию можно уже выбро-
сить из головы, что все, что могли, они 
уже в Сочи совершили, несколько за-
блуждаются. Не все. Например, гол-
ландцы еще могут взять две золотые 
награды — в придачу к полудюжине 
уже взятых — в конькобежном спор-
те. В субботу — финалы в командных 
гонках, и, если кому-то удастся обыг-
рать в них спортсменов и спортсме-
нок в оранжевых комбинезонах, это 
будет громадной сенсацией. Букмеке-
ры из William Hill ставки на то, что сен-

сация не случится, принимали с коэф-
фициентом чуть выше единицы.

У швейцарцев в рукаве тоже за-
готовлены кое-какие козыри. Сегод-
няшний женский ски-кросс во фрис-
тайле — это дисциплина, в кото-
рой очень сильны их девушки Фан-
ни Смит и Катрин Мюллер. Ну и мо-
лится, разумеется, Швейцария на то, 
чтобы в воскресенье в мужском лыж-
ном 50-километровом масс-старте та-
ким же зубастым, несгибаемым, как 
в предыдущих, золотых для него 
гонках — скиатлоне и 15-километ-
ровой классической разделке, пред-
стал перед публикой Дарио Колонья.

ревизия— с2

Пошли на финиш
Сборная России может попасть в топ-тройку медального зачета Олимпиады

олимпийский 
пьедестал
Бобслей 
Женщины. 
1. Кейли Хамфрис—Хизер Мойс (Канада).  
2. Илана Мейерс—Беатрис Уильямс (США). 
3. Джеми Грюбель—Эйджа Эванс (США).

Фристайл 
Мужчины. Ски-кросс. 
1. Жан-Фредерик Шапюи (Франция).  
2. Арно Боволента (Франция).  
3. Жонатан Мидоль (Франция).

Лыжное двоеборье 
Команды. 
1. Норвегия.  
2. Германия.  
3. Австрия.

Керлинг 
Женщины. 
1. Канада.  
2. Швеция.  
3. Великобритания.

командный 
зачет
 З С Б В
1. Норвегия 10 4 7 21

2. Германия 8 4 4 16

3. США 7 5 11 23

4. Россия 6 9 7 22

5. Канада 6 9 4 19

6. Голландия 6 7 9 22

7. Швейцария 6 3 2 11

8. Белоруссия 5 0 1 6

9. Франция 4 3 7 14

10. Польша 4 0 0 4

11. Китай 3 2 1 6

12. Швеция 2 6 4 12

13. Австрия 2 6 2 10

14. Чехия 2 4 2 8

15. Словения 2 1 4 7

16. Южная Корея 2 1 1 4

17. Япония 1 4 2 7

18. Финляндия 1 3 0 4

19. Великобритания 1 0 2 3

20. Словакия 1 0 0 1

21. Италия 0 2 5 7

22. Австралия 0 2 1 3

23. Латвия 0 1 2 3

24. Хорватия 0 1 0 1

25–26. Казахстан 0 0 1 1

25–26. Украина 0 0 1 1

По состоянию на 21:15 мск.

колесо обозрения
АНДрей КоЛеСНИКоВ

Актер Олег Меньшиков 
на хоккее с финнами 
не всегда мог найти в себе 
силы не стать тренером 
Анатолием Тарасовым   
ФоТо ДМИТрИЯ АзАроВА
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Вот, собственно, и все. Возможны, навер-
ное, какие-то сюрпризы (в Ванкувере Голлан-
дия, например, отметилась золотом в сноу-
борде), однако принципиально на расклад 
они не повлияют. А расклад могучего рывка 
ни Голландии, ни Швейцарии не сулит.

Иное дело — Канада. Она опаснее. У ка-
надцев все замечательно в игровых видах. 
Сегодня вслед за женщинами они будут 
участвовать в мужском финале в керлин-
ге — против Великобритании. Вчера позд-
но вечером канадская женская хоккейная 
сборная сражалась за золото с американс-
кой, а мужчинам против американцев се-
годня сражаться в полуфинале. Во фристай-
ле у Канады тоже есть великолепная крос-
сменка — Мариэль Томпсон (в William Hill 
она котировалась на одном уровне со швей-
царками — с коэффициентом 3,5). Но опять 
же, если Канада не заберет ничего «чужого», 
ей по итогам Олимпиады не светит больше 
десяти золотых медалей. А, скорее всего, 
светит поменьше — от семи до девяти.

Теперь о тех, кто впереди. У сборной США 
— поводов рассчитывать на победы хватает. 
Но все эти поводы, скажем так, из категории 
неявных. Ну как тот же хоккей. Где тут гаран-
тии успеха?

Или вот два горнолыжных слалома. В 
женском юная Микаэла Шиффрин вообще 
считается фавориткой (коэффициент на по-
беду — 2,3). Но понятно, что опередить ее 
запросто могут полдесятка более матерых 
слаломисток. Будут следить американцы 
за состязаниями бобслейных четверок, за 
шорт-треком. Но там-то для них — туман 
полный. И вряд ли, если честно, луч света 
сквозь него, судя по их предыдущим вы-
ступлениям в этих видах, пробьется. В об-
щем, десяток золотых медалей — это реаль-
ный сочинский потолок для США.

Скудна заначка на финальный уикенд 
и у Германии. В принципе она всегда была 
сильна в биатлонных эстафетах. Их прове-
дут в Сочи в последние дни две — сначала 
женскую, а затем мужскую. Но на нынеш-

ней Олимпиаде немецкие и биатлонисты, 
и биатлонистки были удивительно невнят-
ными. Даже более невнятными, чем россий-
ские. Честно говоря, представить их имен-
но на верхней ступеньке пьедестала тяже-
ло. Так же, как тяжело именно на ней пред-
ставить немецкий бобслейный экипаж. На 
третьей — пожалуйста, но — не на верхней.

В слаломе за Германию выступят силь-
ные горнолыжники — Мария Хёфль-Риш 
и Феликс Нойройтер. Однако оба входят 
лишь в расширенный круг претендентов 
на золото. Иными словами, немецкий пото-
лок располагается где-то рядышком с аме-
риканским.

Переходим к Норвегии. Она, конечно, 
безусловный лидер олимпийской гонки для 
сборных, и вчерашней победой в команд-
ных состязаниях двоеборцев создала себе 
неплохой запас прочности. Но существенно 
улучшить свои показатели у норвежцев вый-
дет вряд ли.

У них две мощные биатлонные эстафе-
ты. Но биатлон — это вид слегка лотерей-
ный: все можно отдать одним запоротым 
стрелковым рубежом. У них в горнолыж-
ной команде искусный слаломист Хенрик 
Кристофферсен. Но у него не менее искус-
ные соперники. Наконец, у них титулован-
ные, звездные лыжные бригады для мара-
фонов. Вот только насчет триумфа норвеж-
ских лыжников есть серьезные сомнения. 
В женском масс-старте Марит Бьорген с по-
мощницами придется драться со злыми и 
здорово готовыми к Олимпиаде полячкой 

Юстиной Ковальчик и шведкой Шарлотт 
Каллой. А прогнозируя исход масс-старта, 
букмекеры включили в список более или 
менее реальных кандидатов в победители 
Петтера Нортуга, кажется, скорее по при-
вычке. Пока в Сочи он терпел неудачу за не-
удачей и на прежнего великого Нортуга не 
походил и отдаленно.

Перейдя к российской сборной, мы об-
наруживаем, что у нее-то как раз с резерва-
ми все в полном порядке. Начнем с козыр-
ных тузов.

И эксперты, и букмекеры из William 
Hill убеждены, что сегодняшнюю 500-мет-
ровку в шорт-треке должен выиграть Вик-
тор Ан (коэффициент — 1,67). Все понятно: 
его основной оппонент — канадец Шарль 
Амлен — из борьбы выбыл. А в случае чего 
Ана, чемпиона на дистанции 1000 м, ведь 
вполне может подстраховать ее серебря-

ный призер Владимир Григорьев. Спринт 
в шорт-треке — коронка Григорьева. И рос-
сийская мужская эстафета в этот же день, 
безусловно, побежит за золотом.

Лишь чуть ниже Виктора Ана букмекеры 
котируют пилота Александра Зубкова (ко-
эффициент — 1,9) в его погоне за вторым 
золотом Олимпиады — на сей раз в четвер-
ках. С тем, что он фаворит, особенно после 
качественных тренировочных спусков, ни-
кому в голову не придет спорить.

А в мужском лыжном масс-старте они ко-
тируют так же высоко, как Колонью (коэф-
фициент — 4), Александра Легкова, фено-
менально пробежавшего свой эстафетный 
этап. Хотя нельзя забывать и о двух других 
звездах российских лыжных гонок — клас-
сном финишере Максиме Вылегжанине и 
умеющем терпеть Илье Черноусове, кото-
рый к «полтиннику» готовился специаль-
но, пропуская гонки.

Сноуборд уже принес России триумф 
— золото Вика Уайлда и бронзу его супру-
ги Алены Заварзиной в гигантском слало-
ме. В субботу — просто слалом, дисципли-
на смежная. И в ней вновь на старт выйдет 
стремительный отряд российских девушек 
во главе с Заварзиной и любящей как раз 
слалом без определения «гигантский» Ека-
териной Тудегешевой, а также вдохновлен-
ный золотом Уайлд.

Ну и, наконец, о биатлоне. До сих пор он 
был почти сплошной российской болью. Но 
это не значит, что в эстафетах у России ника-
ких шансов. Да, с женщинами беда. Но муж-
чины время от времени признаки жизни все-
таки проявляют. А вдруг соперники намажут?

Хотя, если даже наплевать на биатлон, 
вполне можно представить, что, не допус-
тив осечек в наиболее надежных дисципли-
нах, Россия все равно подберется в воскре-
сенье вплотную к отметке в десять золотых 
медалей. А это — вероятное место в призо-
вой тройке. Если же российские спортсме-
ны доберут побед в дисциплинах, где они 
на равных с иностранцами, то и переско-
чат за нее. Их потолок — это дюжина или, 
чем черт не шутит, чертова дюжина побед. 
А чертова дюжина уже, очевидно, отливает-
ся в победу общекомандную. Норвежцы до 
нее могут и не дотянуться.

Пошли на финиш
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NBC Universal бьет рекорды
Американская телекомпания NBC Universal 
удвоила ночные рейтинги за счет трансляции 
Олимпийских игр в Сочи. Об этом сообщает 
агентство Bloomberg со ссылкой на исполни-
тельного директора NBC Universal Стива Бер-
ка. По подсчетам господина Берка, за 11 дней 
вещания аудитория NBC в прайм-тайм увели-
чилась до 23 млн зрителей. «Это намного вы-
ше показателей во время зимней Олимпиады 
в Турине в 2006 году. NBC фиксирует рекорд-
ные рейтинги, в том числе и в интернете. Ау-
дитория в сети увеличилась на 27%. В част-
ности, веб-сайт и приложения канала NBC 
Olympics привлекли более 45 млн уникаль-
ных посетителей»,— отметил он. Открытие 
Игр в Сочи на NBC Sports Network привлек-
ло вдвое больше аудитории, чем во время лет-
них Олимпийских игр в Лондоне, добавляет 
Стив Берк. Трансляцию открытия, по данным 
NBC, посмотрело около 164 млн американцев. 
В результате за первые 11 дней проведения 
Олимпийских игр корпорация заработала 
на продаже рекламы более $800 млн, потра-
тив при этом $775 млн на права по вещанию 
Игр и $100 млн на продакшн. NBC Universal 
— вещательная компания, основанная в мае 
2004 года путем слияния телекомпании NBC с 
Universal Studios и активами Vivendi Universal 
Entertainment (VUE) французской группы 
Vivendi. 51% акций NBC Universal владеет 
группа Comcast, 49% принадлежит General 
Electric. ИТАР-ТАСС

Уле Эйнар Бьорндален  
стал членом МОК
Восьмикратный олимпийский чемпион 
по биатлону норвежец Уле Эйнар Бьорнда-
лен, обещавший завершить карьеру после 
зимних Игр в Сочи, был избран в комиссию 
спортсменов Международного олимпийско-
го комитета (МОК). Срок полномочий состав-
ляет восемь лет. За норвежца проголосовали 
1087 человек. Вторым выдвиженцем стала 
звезда женской сборной Канады по хоккею 
Хейли Викенхейзер, получившая 758 голосов. 
Избирателями выступали сами спортсмены-
олимпийцы в Прибрежном и Горном класте-
рах. Как сообщили в МОК, в голосовании при-
няли участие свыше 80% олимпийцев Сочи. 
Уле Эйнар Бьорндален и Хейли Викенхейзер 
заменили бывшую канадскую лыжницу Бек-
ки Скотт и бывшего капитана сборной Фин-
ляндии по хоккею Саку Койву, которые бы-
ли избраны в комиссию спортсменов после 
Олимпиады-2006 в Турине. «Интерфакс»

контекст

лыжное двоеборье

Соревнования в лыжном двоеборье не 
принесли славы российским спортсме-
нам. В трех видах программы они лишь 
один раз оказались не последними. Вот 
и вчера, когда разыгрывались медали в 
командном турнире, сборная России по-
казала худший результат. Чемпионами 
же стали родоначальники этого вида — 
норвежцы. На втором месте сборная Гер-
мании. Третьи — австрийцы. С подроб-
ностями из Сочи — корреспондент ”Ъ“ 
АФСАТИ ДЖУСОЙТИ.

Сочинская Олимпиада помимо всего 
прочего запомнится еще и тем, что российс-
кие спортсмены брали медали в видах спор-
та, которые, казалось, являются нашим сла-
бым местом. Можно вспомнить шорт-трек, 
где пока царит и, надеемся, будет удержи-
вать трон Виктор Ан. Сноуборд, а точнее, со-
ревнования в гигантском слаломе, где Вик 
Уайлд и Алена Заварзина завоевали золо-
то и бронзу соответственно. Еще раз сноу-
борд, где в борд-кроссе серебряным призе-
ром стал Николай Олюнин. Скелетон, на-
конец, где Александр Третьяков, стал олим-
пийским чемпионом.

Но есть, к сожалению, вид, на который 
российским спортивным властям стоит об-
ратить пристальное внимание. Потому как 
то, что происходит в лыжном двоеборье, не 
самом, конечно, медалеемком виде на Иг-
рах, но тем не менее являющемся одним 
из старейших в программе (дебют состоял-
ся на первой же зимней Олимпиаде еще в 
1924 году в Шамони), не может не вызывать 
беспокойства.

Незавидное положение в российском 
лыжном двоеборье стало очевидным уже 
после первого вида программы — прыжков 
с малого трамплина с последующей гонкой 
на 10 км. Так вот, в прыжках Евгений Кли-
мов был третьим, что позволило ему стар-
товать в лыжной гонке всего через 0,27 сек. 
после лидера, то есть фактически одновре-
менно с ним. Итог плачевен — на финише 
Климов был последним. Его обогнал даже эс-
тонец Карл-Август Тиирмаа, который старто-
вал лишь спустя две минуты после россия-

нина. А ведь до гонки и сам Климов, и трене-
ры сборной говорили, что наши спортсме-
ны в том, что касается лыжного хода, здоро-
во прибавили.

Чуть лучше прошли соревнования, в ко-
торых прыгать пришлось с большого трам-
плина. Климова заменили Иваном Пани-
ным, который показал предпоследний ре-
зультат, все-таки обогнав Карла-Августа Ти-
ирмаа, который, похоже, вообще никуда не 
спешит.

Была надежда на то, что в командной гон-
ке (по четыре спортсмена от страны снача-
ла прыгают с трамплина, а затем бегут эста-
фету 4х5 км по системе Гундерсена) ситуа-

ция выправится. Конечно, никто не рассчи-
тывал, что российская команда завоюет ме-
дали. Вполне достаточно было бы места, ска-
жем так, близкого к середине. И после прыж-
ковой части наша команда была седьмой с 
отставанием в 1 мин. 14 сек. от стартовавших 
первыми в лыжной гонке немцев. Относи-
тельно неплохой результат, даже несмотря 
на то что команд-участниц всего девять и сре-
ди них, к сожалению, не было эстонцев — 
наших самых принципиальных соперников 
в этой дисциплине.

В целом в гонке все прошло неплохо. Рос-
сийская команда в составе Евгения Климо-
ва, Нияза Набеева, Эрнеста Янина и Ивана 
Панина отстала меньше чем на три минуты. 
Но тут требуется одна поправка — без мало-
го три минуты сборная России уступила ита-
льянцам, финишировавшим предпоследни-
ми. От чемпионов, норвежцев, принесших 
своей сборной юбилейную, десятую золо-
тую медаль сочинской Олимпиады, отстава-
ние составило 5 мин. 36 сек.

Что радует в этой ситуации, так это наме-
рение Евгения Климова, сильнейшего на-
шего двоеборца (он, как и все остальные, 
бежит неважно, но хотя бы прыгает с трам-
плина хорошо), остаться в лыжном двоебо-
рье еще на пару лет. «Уйти в трамплин никог-
да не поздно,— метко подметил Климов.— 
На 90% останусь в двоеборье. К этому призы-
вают и тренеры. Вообще в двоеборье боль-
ше шансов добиться успеха. Ведь в прыжках 
одна ошибка на приземлении лишает всех 
перспектив. А у нас еще есть шанс отыграть 
отставание на лыжах».

Первые с конца
Российские двоеборцы неудачно выступили на Олимпиаде

Двоеборцы сборной Норвегии  
завоевали для своей страны  
десятую золотую медаль  
на Олимпиаде и упрочили  
ее лидирующее положение  
в командном зачете  
ФОТО Getty ImaGes/FotoBank

Экипаж Александра Зубкова  
является главным претендентом  
на победу в соревнованиях  
бобов-четверок  ФОТО aFP

результат
Команды. Трамплин К-125 + 4х5 км. 
1 (3-е место после прыжков с трамплина). Норвегия (Йор-
ген Гробак, Ховард Клементсен, Магнус Крог, Магнус Моан) — 
47.13,5. 2 (1). Германия (Бьорн Кирхайзен, Йоханнес Ридзек, 
Фабиан Риссле, Эрик Френцель) — отставание 0,3. 3 (2). Авс-
трия (Кристоф Билер, Бернхард Грубер, Лукас Клапфер, Ма-
рио Штехер) — 3,4… 9 (7). Россия (Эрнест Яхин, Нияз Набеев, 
Иван Панин, Евгений Климов) — 5.36,3.
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хоккей

Вторую полуфинальную пару олим-
пийского хоккейного турнира, са-
мая интересная часть которого прой-
дет без участия проигравшей финнам 
российской команды, составили 
 выигравшие свои четвертьфиналы 
в среду поздно вечером американ-
цы и канадцы. Сборная США одержа-
ла очень убедительную — 5:2 — по-
беду над чехами. А сборная Канады 
— очень трудную (2:1) — над латыша-
ми с поймавшим кураж молодым гол-
кипером Кристерсом Гудлевскисом, 
отразившим более полусотни брос-
ков. С подробностями из Сочи — кор-
респондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Полуфинал Канада—США — это в 
принципе для сочинской Олимпиады, 
для той сетки, что сформировалась по 
итогам группового раунда, мероприя-
тие плановое. Два фаворита пробились в 
четверку сильнейших. Между тем проби-
лись они в него через матчи, каждый из 
которых можно считать своего рода не-
ожиданностью.

Матч американцев был неожиданнос-
тью скорее неприятной. В том смысле, 
что от чехов в Сочи ждали, конечно, го-
раздо большего. Они, прямо скажем, не 
блистательно выступали в группе. Но во 
всяком случае чувствовался в них какой-
то потенциал. Могут вроде бы играть тех-
нично, в пас. Могут ошарашить соперни-
ка изысканным ходом — скажем, от вели-
кого Яромира Ягра.

Однако ничего хорошего про чехов 
после матча со сборной США сказать бы-
ло нельзя. Американцы очень быстро — 
через полторы минуты после его нача-
ла — открыли счет благодаря Джеймсу 
ван Римсдайку. Потом по-дурацки про-
пустили — вышел, по сути, автогол. Но 
он никак не сказался на характере иг-
ры. Она по-прежнему шла такая, что ка-
кие-то реальные перспективы для чехов 
в ней просматривались с трудом. К пере-
рыву американцы уже вели — 3:1, а ког-
да во втором периоде Зак Паризе забро-
сил четвертую их шайбу, интрига умерла 
окончательно.

Тут дело даже было не в счете — с 1:4 
отыгрываются. Просто, глядя на этот 
матч, было совершенно ясно, что спосо-
бов отыграться чехам не найти. От них 
веяло еще большей безнадегой, чем от 
россиян в сражении с финнами. Они 
проигрывали практически все едино-

борства, они не успевали за куда более 
свежими американцами. И можно бы-
ло разве что предположить, что состояв-
шаяся накануне встреча дополнительно-
го раунда play-off со Словакией отняла 
у Ягра и компании чересчур много сил. 
«Энергии нам точно не хватало»,— при-
знал вещь абсолютно очевидную голки-
пер Ондржей Павелец.

Матч канадцев с латышами, суливший 
фаворитам легкую прогулку, был совсем 
иной историей. Историей красивой. Ис-
торией, которая заставит канадцев вы-
учить имя по крайней мере одного ла-
тышского хоккеиста.

Сборная Латвии в общем-то уже вы-
полнила свою задачу-максимум, когда, 
наткнувшись в «лишнем» раунде play-off 
на швейцарцев, не испугалась вице-чем-
пионов мира — команды, которая, как 
многим казалось, может преподнести ка-
кой-нибудь серьезный сюрприз на этой 
Олимпиаде. Латыши сами этот сюрприз 
преподнесли, обыграв швейцарцев. При-
чем обыграв не волею счастливых обсто-
ятельств, а скорее на классе, на более ка-
чественной и продуманной подготовке.

Так вот, в воротах против швейцар-
цев стоял Эдгарс Масальскис — голки-
пер опытный, многократно проходив-
ший огонь и воду (медных труб не хвата-
ло, но для кого из них, кроме разве что за-
щитника Сандиса Озолиньша, они в жиз-
ни звучали?). И вдруг вместо него на ка-
надцев — или, вернее, под канадцев — 
главный тренер сборной Латвии Тед Но-
лан кинул 21-летнего Кристерса Гудлевс-
киса — вратаря, принадлежащего «Там-
па-Бей Лайтнинг», но пока, в силу моло-
дости, клубу НХЛ не особенно нужного. 
Странный это был вариант.

А после матча о Гудлевскисе взахлеб, 
не стесняясь эпитетов, писали все без ис-
ключения североамериканские хоккей-
ные сайты. И Кэри Прайс, его канадский 
оппонент, трижды попадавший на Мат-
чи всех звезд, тоже их ничуть не стеснял-
ся. «Это было одно из самых невероятных 
выступлений вратаря, которые я когда-
либо видел»,— говорил он.

Кристерс Гудлевскис действительно 
поразил. Впрочем, поразила, безуслов-
но, вся сборная Латвии. Она не раскисла 
под канадским натиском. Она спокойно 
пережила первый канадский гол в стар-
товом периоде — от Патрика Шарпа, рас-
стрелявшего Гудлевскиса после отличной 
работы Рика Нэша и закрывавшего обзор 
голкиперу Джона Тавареса. Она быстро 
дождалась момента, когда можно было 

ужалить самой,— и передача Артура Куд-
лы на Лауриса Дарзиньша, как и уверен-
ность, с которой форвард разобрался с 
Прайсом, были потрясающими.

Она сравняла счет — и держалась, де-
ржалась, держалась. Не забывая меж-
ду прочим о попытках ужалить, иногда 
крайне неприятных для канадцев. Одна-
ко держалась она все-таки в первую оче-
редь именно благодаря Гудлевскису — его 
реакции, его мужеству. «Я играл за партне-
ров, хотел подарить им шанс»,— улыбал-
ся он после окончания этого матча.

Шанс он им подарил. Канадские бо-
лельщики в заключительном периоде 
уже явно нервничали, наблюдая за тем, 
как очередная атакующая волна, кото-
рую разогнала их блестящая команда, 
разбивается об этот незнакомый, но та-
кой мощный утес, кожей ощущая при-
ближение овертайма. Утес не выдержал 
лишь однажды. За семь минут до сирены 
защитник Ши Уэбер, обладатель могуче-
го щелчка, в большинстве пробил все-та-
ки Гудлевскиса. Это был 54-й бросок ка-
надцев в створ.

Матч они довели до победы. Кое-как 
довели. Без Тавареса, не последнего че-
ловека в своем составе, «сломавшегося» 
после того, как его впечатал в борт Ар-
тур Кудла. Сами угодив на финише под 
натиск латышей, заменивших Гудлевс-
киса шестым полевым игроком. Ну и кто 
мог подумать, что этот четвертьфинал бу-
дет таким?

Теперь в Сочи пришло время медаль-
ных матчей. Без сборной России — зато 
с полуфиналами, которые вполне можно 
охарактеризовать как хоккейные дерби: 
одно — североамериканское, другое — 
североевропейское. Канада—США и Шве-
ция—Финляндия — это ведь всегда при-
нципиальные противостояния.

Чуть не промахнулись по Латвии
В течение двух периодов сборная Канады  
не могла забить второй гол латышскому вратарю

бобслей

Два золота, завоеванные бобслеистами 
Александром Зубковым и Алексеем Вое-
водой в двойке и скелетонистом Алексан-
дром Третьяковым, а также бронза Елены 
Никитиной в скелетоне президенту Феде-
рации бобслея и скелетона России ГЕОР-
ГИЮ БЕДЖАМОВУ представляются отнюдь 
не окончательным итогом. В интервью кор-
респонденту ”Ъ“ ВАЛЕРИИ МИРОНОВОЙ 
президент федерации проанализировал 
причины результативных выступлений, по-
делился ожиданиями от предстоящих стар-
тов бобов-четверок и обещал подумать о 
своем втором президентском сроке.

— Первоначальное ощущение, что вы, биз-
несмен, избранный в сентябре 2010 года пре-
зидентом Федерации бобслея и скелетона 
России, заняли, так скажем, свое место, се-
годня переросло в уверенность. На следую-
щий срок останетесь?
— Президент федерации — должность выбор-
ная. А стану ли выдвигать свою кандидатуру 
вновь? До конференции, которая намечена на 
сентябрь—октябрь, у меня еще есть время по-
думать.
— С какими идеями и мыслями вы пришли 
в федерацию. Удалось ли вам добиться сво-
их целей?
— Подход к жизни и делу, которым руководс-
твовался всегда, применил и в федерации. Воз-
можно, отсюда и результаты. А главные при-
нципы такие — слышать людей, доверять им 
и уметь делать правильные выводы. К сожале-
нию, большинство людей, перед которыми ста-
вится некая задача, в час икс приходят и ставят 
перед фактом: я это не сделал, потому что… На-
ходят тысячи причин и отговорок. Вот это «пото-
му что» и мешает работать результативно. А по-
чему не прийти и не попросить помощи, сове-
та? С такими людьми работать невозможно. Ни 
в одной из сфер.
— Как за годы совместной работы измени-
лись спортсмены?
— Не могу сказать, что мы близко и плотно все 
это время общались. Но они всегда знают, как и 
где меня можно найти, а главное — что ко мне 
можно обратиться с любым вопросом. Все про-
блемы мы стараемся решать совместно. Что, 
собственно, профессионалам — людям само-
достаточным — нужно? Создать условия. Но в 
спорте много и таких, кого интересует исклю-
чительно зарплата. Они жалуются, находят объ-
яснения неудачам и отсутствию прогресса в чем 
угодно, только не в себе: меня, дескать, зажима-
ют и чего-то недодали. А лидеры — это професси-
ональные ребята, которые точно знают, что они 
делают, а главное — зачем. Вот им действитель-
но надо было создать нормальные условия, что 
мы с Министерством спорта и ОКР общими уси-
лиями и сделали. Все вместе двигались в одном 
направлении, поэтому и цели достигли.
— Вы испытываете одинаковые эмоции 
по поводу побед скелетониста Александра 
Третьякова и бобслеистов Александра Зуб-
кова—Алексея Воеводы или все-таки есть 
нюансы?
— Абсолютно одинаковые. И бронзе скелетонис-
тки Елены Никитиной я радовался не меньше. 
Потому что во все олимпийские награды вложен 
без преувеличения титанический труд, который 
вызывает уважение. А в том, что ребята выигра-
ют, я даже не сомневался. И не потому, что сейчас 
мне легко об этом говорить, задним, так сказать, 
числом. Было внутреннее ощущение. Все-таки 
готовились на моих глазах плюс все спортсмены 
одаренные. Столько гордости за ребят и за стра-
ну я еще никогда не испытывал. Но молодцы не 
только они. Сработала вся команда — механики, 
врачи, персонал, офисные работники. Это наша 
общая победа. И это не просто громкие слова.
— Чья заслуга в воссоединении Александ-
ра Зубкова с Алексеем Воеводой — ваша или 
главного тренера Пьера Людерса?
— Опять-таки нельзя делить. Леша набрал хоро-
шую спортивную форму, и ребята сами поняли, 
что лучше выступать вместе. Да и конфликта как 
такового не было. Скорее некие эмоциональ-
ные моменты. Но они же профессионалы. А вос-
соединение — общая заслуга. Спортсменов, Лю-
дерса — ну и моя немножко. Они сами осознали, 
и Людерс объяснил, что честь выступать на до-
машней Олимпиаде — особенная. К тому же Во-
евода — сочинец, и для него стать олимпийским 
чемпионом в родном городе возможность и вов-
се уникальная.
— Признайтесь, ждете золота еще и в чет-
верке?
— В спорте очень важен элемент удачи. Не дай 
бог, кто травмируется. Никогда нельзя ничего за-
гадывать. И хотя я суеверный, все-таки надеюсь, 
будет успех и в четверках — одна или, быть мо-
жет, даже две медали. Ведь Саша Касьянов тоже 
хорошо выступает.
— Как он пережил 0,03 сек., не хвативших 
ему до бронзы в двойке?

— Нормально пережил. Как настоящий спорт-
смен. Что ж, говорит, будем готовиться к чет-
веркам. Вот, кстати, наглядный пример удачи 
в спорте. А все потому, что первый и третий за-
езды Саша прошел не совсем успешно. Чуть-
чуть лучше — и медаль на шее. Все возможнос-
ти были.
— Прокомментируйте, пожалуйста, выска-
зывания латышей, на основе телекартинки 
сделавших выводы относительно правомер-
ности победы Александра Третьякова.
— По этому вопросу я разговаривал и с прези-
дентом Международной федерации бобслея 
Иво Ферриани, и со всеми членами жюри. Они 
письменно подтвердили, что все вплоть до ма-
лейших нюансов в действиях Третьякова на 
старте всех попыток было корректно. А четыре 
одинаковых результата на разгоне зафиксиро-
вала система Swiss Timing. Так что все вопросы 
— туда. В конце концов, не просто же так Тре-
тьякова прозвали русской ракетой? Он все де-
лает идеально. Ну совпало. Никаких подвохов, 
поверьте. Это была на сто процентов честная и 
чистая победа. А латышей просто захлестнули 
эмоции, и они стали искать объяснения проиг-
рышу своего лидера. Я тоже считаю Мартинса 
Дукурса очень талантливым, но здесь Саша ока-
зался сильнее. А на следующих соревнованиях 
Дукурс запросто может опять Третьякова обыг-
рать. Они друг друга стоят.
— Отсутствие прорыва у наших бобслеис-
ток, лучшие из которых Ольга Стульнева и 
Людмила Удобкина финишировали с девя-
тым результатом, вас не удручает?
— Здесь мы недоработали. И тоже все вместе. К 
сожалению, девочкам все доставалось по оста-
точному принципу. Есть и чисто технические 
моменты. Год назад мы им поменяли тренера. 
Прежний работал еще до моего прихода в фе-
дерацию. И мало-помалу стал наблюдаться про-
гресс. Надеюсь, через пару лет женский бобслей 
в России будет таким же сильным, как мужской. 
Лично у меня сомнений никаких.
— Пару лет назад вы сказали в интервью 

”
Ъ“, 

что главное — наладить систему, чтобы даже 
«щелочки для шкурных интересов в федера-
ции не осталось». Наладили?
— Судя по результатам, наверное, да. Но самый 
ценный итог — доброжелательная атмосфера, 
которая установилась в сборной. Теория заго-
вора отменена, надеюсь, раз и навсегда. Нет 
больше недоверия. Все друг другу доверяют. 
Конечно, теперь надо разработать программу 
и на ближайшие четыре года. Не мифическую, 
а такую, которая тоже может быть четко реали-
зована. Я очень доволен удачным выбором всех 
наших иностранных тренеров — им отдельное 
спасибо. Их главная заслуга в том, что они не 
сломали, не насадили свое, а тонко доработа-
ли подготовку ребят и подвели их к логическо-
му завершению всего процесса. Я думаю, кон-
тракты, которые у нас заключены до 2015 го-
да — с Пьером Людерсом (мужской бобслей), 
Вилли Шнайдером и Томасом Платцером (ске-
летон), будут продлены. В любом случае — ос-
танусь я президентом или нет. Кто из наших ре-
бят захочет, сможет у них — лучших специа-
листов в мире — научиться, а потом работать 
тренером самостоятельно. Обратите внима-
ние, что в скелетоне в первой шестерке у муж-
чин и женщин здесь оказалось сразу по три рос-
сийских спортсмена! Это говорит о том, что ко-
манда движется в правильном направлении, 
избранном именно этим тренерским коллек-
тивом. Если бы не подвела психика, девочки 
могли бы выиграть здесь еще одну медаль. А 
19-летний Никита Трегубов, никогда прежде 
не выступавший даже на чемпионате мира, с 
ходу стал на Олимпиаде шестым. Это как раз 
то поколение, которое через четыре года в Ко-
рее может занять весь пьедестал. Как голланд-
цы в коньках.

Георгий Беджамов:  
столько гордости  
за ребят и за страну  
я не испытывал никогда
Президент Федерации бобслея и скелетона России 
о слагаемых олимпийского успеха

результат
1/4 финала

Канада—Латвия 2:1.
Шарп (Нэш), 13:37; Уэбер (Даути, Тейвс), 53:06 (бол.) — 
Дарзиньш (Кулда, Спруктс), 15:41.
США—Чехия 5:2.
Ван Римсдайк (Кеслер, Кейн), 1:39; Браун (Бэйкс, Сатер), 
14:38; Бэйкс (Сатер, Макдона), 19:58; Паризе (Павелски, 
Сатер), 29:31 (бол.); Кессел (Кеслер, Шаттенкирк); 42:01 — 
Гемски, 4:31; Гемски, 53:00.

Героем матча Латвия—Канада стал 
21-летний вратарь прибалтийской 
команды Кристерс Гудлевскис,  
отразивший 55 бросков по своим  
воротам  ФОТОReuteRs
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Олимпийский результат

Бобслей
Женщины. 1. Кейли Хамф-
рис—Хизер Мойс (Канада) — 
3.50,61. 2. Илана Мейерс—
Беатрис Уильямс — 3.50,71. 
3. Джейми Грюбель—Эйджа 
Эванс (оба экипажа — США) 
— 3.51,61… 9. Ольга Стуль-
нева—Людмила Удобки-
на — 3.53,46… 16. Надежда 
Сергеева—Надежда Пале-
ева (оба экипажа — Россия) 
— 3.55,86.

Фристайл
Мужчины 
Ски-кросс. 1. Жан-Фреде-
рик Шапюи. 2. Арно Боволен-
та. 3. Жонатан Мидоль (все — 

Франция)… 5. Егор Корот-
ков… 21. Сергей Можаев 
(оба — Россия).

Керлинг
Мужчины 
1/2 финала. Швеция—Вели-
кобритания 5:6. Канада—Ки-
тай 10:6.
Женщины 
Финал. Канада—Шве-
ция 6:3.
Матч за 3-е место. Вели-
кобритания—Швейцария 6:5.

Хоккей
Женщины 
Матч за 3-е место. 
Швейцария—Швеция 4:3.

Состав сборной России  
по биатлону  
на женскую эстафету
Екатерина Шумилова заменит Екатери-
ну Глазырину в составе сборной России 
на эстафетной гонке на Олимпийских 
играх в Сочи, сообщается на сайте Сою-
за биатлонистов России.

В гонке, которая состоится 21 февраля 
и начнется в 18:30 по московскому вре-
мени, также выступят Ольга Зайцева, 
Яна Романова и Ольга Вилухина. Тренер-
ский штаб сборной России принял такое 
решение на основании мнений руково-
дителей групп.

«Это было очень сложное решение,— 
отметил тренер женской сборной Воль-

фганг Пихлер.— Шумилова сейчас в 
хорошей форме, поэтому мы решили 
включить ее в состав на эстафету. Это 
 было общее решение тренерского шта-
ба. Никаких проблем из-за поломки 
 винтовки в спринте у Кати возникнуть 
не должно».

Во время спринтерской гонки 9 фев-
раля на одном из поворотов Екатери-
на Шумилова столкнулась с польской 
спортсменкой Вероникой Новаковской-
Жемняк, после чего при падении повре-
дила приклад своей винтовки. В итоге 
россиянка заняла 60-е место. Через два 
дня в гонке преследования Шумилова 
финишировала 47-й и с тех пор на Олим-
пиаде не выступала. «Р-Спорт»

кОнтекст



Поражение хоккейной сбор
ной России всех очень удивило. 
Не потому, что никто не догады
вался, как малы ее шансы. Что 
выиграть сборная может толь
ко  чудом, ее поклонники не по
нимать не могли. Но они верили 
в чудо — и очень удивились, ког
да его не произошло. Не был ис

ключением и НИКОЛАЙ ФОХТ, 
спецкор «Рус ского пионера».

Не знаю, мне этот день понравился. 
Этот самый проклятый день, когда на-
ши проиграли финнам в хоккей.

Он мне понравился несмотря на то, 
что в лыжном спринте мы проиграли 
тем же финнам, несмотря на то, что 
упала в короткой Липницкая, несмот-
ря на очередной провал в биатлоне.

Мне очень нравится этот день — сей-
час, сутки спустя, после кошмарного 
вечера, после беспокойной ночи. Ну а 
правда, сколько эмоций, сколько конт-
растов! Такая свежая радость от сноубор-
да, такая отличная драматическая лыж-
ная гонка. Ну хорошо, не вырвал Крю-
ков, но боролись грамотно, до конца.

Ну а хоккей… Вылет из четвертьфи-
нала — это второй Плющенко на одной 
Олимпиаде, как будто одного мало. В 
том смысле, что все же понимали, что 
выиграть турнир мы сможем только 
чудом. Ага, это при звездном составе, 
каком-то там нереально компетентном 
тренерском штабе и т. д. и бла-бла-бла.

На предолимпийских соревновани-
ях команда показывала странный хок-
кей. И это как бы ничего не значило, по-
тому что ведь еще энхаэловцы подоспе-
ют, к главному-то турниру. И они-то, эн-

хаэловцы, и составят костяк. Но вот мне 
непонятно было сразу: наигрывают хок-
кеистов, которых отпускают российс-
кие клубы, но костяк — и численно, и по 
главным позициям — создают из звезд 
североамериканской лиги. В чем логи-
ка? Тут даже математически не сходит-
ся. Да и вообще, чего было париться, ес-
ли большая часть игроков неконтроли-
руема — с командной, тренерской точ-
ки зрения? При всем моем уважении 
ко всем — тренеру, игрокам, членам фе-
дерации,— как можно ставить в ворота 
Варламова? У человека, как я понимаю, 
перед турниром глубочайший стресс. 
Совершенно очевидно, что физиологи-
чески не может быть у этого голкипера 
максимальной концентрации. Если его 
включили в состав, чтобы поддержать, 
не бросать своих — о’кей, он мог остать-
ся третьим вратарем, после Бобровско-
го и Еременко. Это бы и спортсмена под-
держало, и не поставило бы сборную 
под угрозу. Ну да, Варламов вроде явных 
ошибок не сделал, но не выручил ни ра-
зу. По сравнению с тем, как отстоял Боб-
ровский,— небо и земля.

Это все чистая логика, это все то, 
что практически невозможно пересту-
пить, преодолеть — на морально-воле-
вых, на мастерстве, на желании.

Первая игра со Словенией и на 
практике показала, что никакой ко-
мандной игры не предвидится. Я ска-
жу очевидную и страшную вещь: сбор-
ная играла хуже любой из первых деся-
ти команд КХЛ. Да, я знаю, что создать 
сборную намного труднее, чем поста-
вить игру в клубе. Но ведь и усилия бы-
ли затрачены экстраординарные. Все 
ждали прорыва — а получили откат 
в худшие наши времена. Все это к то-
му, что здравомыслящие люди не мог-
ли всерьез рассчитывать на победу. Но 
кто тут здравомыслящий? Болельщики 
верили и надеялись на чудо.

Как с Плющенко.
И так же, как с Плющенко, никакого 

чуда не получилось.
Какими бы благообразными ни бы-

ли наши спортсмены, какими бы пра-
вославными и духовными, какими бы 
патриотичными и лояльными, слава 
как раз Богу, тут все решают другие ве-
щи. Случайности, удачные или нет, 
бывают — не бывает чудес.

Особенно, когда их так нагло, бес-
пардонно выпрашивают во всех компе-
тентных в этих вопросах инстанциях.

А чего, спросите, ты такой умный 
раньше все это не сказал? Так я же от-
сюда, я такой же — на чудо уповал.

Игра на упование
Что общего между сборной России по хоккею и Евгением Плющенко

московский кластер
николай фохт

олимппоэзия 
андрей орлов  
(орлуша)

ГЛАвА 21

Фигея от хоккея

В хоккей фигурное катанье
Не будем обсуждать.
Я видел слёзы и рыданья,
Я слышал «твою мать!»
От тех же мужиков, которых
Я видел в головных уборах
Российских трёх цветов,
Когда они за час до матча
Орали: «Русских ждёт удача!»
Шёл Грозный и Ростов,
Новороссийск, Урал, Находка,
Челябинск, Вологда, 

Чукотка…
И «для ребят» из Тулы тётка
Несла букет цветов.

На стадион единым строем
Помочь кумирам и героям
Россия шла стеной.
На флагах — 

городов названья,
Шаманы пели заклинанья,
Все шли в победном 

ожиданьи,
Горя мечтой одной.

Потом игра, в которой финны
Накрыли флагом бело-синим
Надежды на медаль.
Тех, от кого победы ждали,
Как садик детский, раскатали,
Трибуны пол-игры стояли,
Не помогло. А жаль.

…Наш путь обратный 
был не весел:

Ни вувузел, ни громких 
песен,

Ни радостных «ура».
Рыдали взрослые мужчины,
Подруги шли, понурив 

спины,
Добрее слова, чем «кретины»,
Не слышал я вчера.

«Да это я не хоккеистам! —
Сказал в сердцах мужик 

плечистый.—
Я лоханулся сам!
Ведь всё понятно было 

вроде,
Но я взял отпуск на заводе,
Оделся по спортивной моде,
А тут нам — по усам!...»

Весь путь молчала 
электричка,

Нам петь хотелось 
по привычке,

Но при таких делах…
Мы лучше бы сыграли сами!
Кручина овладела нами,
И флаги русские слезами
Размыты на щеках.

Мы всем вагоном обсуждали:
Кольцо, что не зажглось 

в начале,—
Не знак ли это был?
Потом решили, что «едва ли»,
Ведь если б наши забивали,
Лупили, били, попадали,
Примет бы след простыл.

Потом бармен отельный, 
Толик,

Сказал: «Ну это честно, 
что ли?

А наши на ледовом поле —
Зачем они слились?
Мы пива запасли немало:
За гол — бесплатно по бокалу!
Но сборная не забивала,
Я вместе с пивом кис…»

Его помощница Кристина,
Поправив кофточку 

картинно,
Мне налила сто грамм
И заявила: «Между прочим,
И я ждала победы очень,
А то тут пашешь дни и ночи,
А забивают нам!»

«Орлуша, напиши им 
матом! —

Кричат из Мурманска ребята.
— Под ноль уделай их!»
Но я ответил: «Так — не гоже,
Мы этим горю не поможем,
В дни поражений 

нужно тоже
Поддерживать своих».

Он хохотнул не без сарказма:
«Как долгий секс, 

но без оргазма,
Подобная игра.
Ведь там, в команде, 

все — красавцы,
Умеют драться, и кататься,
И после гола обниматься,
А результат — мура…»

Ну, впрочем, кончили 
о грустном,

Пора и к позитивным 
чувствам!

Пиши, рука, пиши!
Вот показать бы нашим надо,
Как билась Латвия с Канадой,
Как под броски 

живой преградой
Ложились латыши!

Победный проигрыш 
латвийский

Мне дух приподнял 
олимпийский,

Да и не только мне,
Когда на сюткинском айфоне
Мы видели: трибуна стонет,
Желая: «Пусть вас 

не догонят!»
Так милой нам стране.

Один-один держалось долго,
Буллиты быть могли итогом,
Был матч из боевых…
В конце досадно пропустили,
Но духом — точно победили
И доказали: им — по силе
Соперник из любых!

Жаль, обошлось 
без овертайма,

В Латвийском доме 
пела Лайма,

А в Bosco — Сукачёв.
Я, Гарика сперва послушав,
Отдал латышской песне 

уши,
И до утра был не потушен
Мой факел, если чо.

Ну что, теперь сказать бы 
надо:

Экватор свой Олимпиада
Давно уже прошла,
Судейство — правильно 

и чисто,
Берут медали фигуристы,
Заметно наши сноубордисты
Поправили дела.

Идёт вовсю зачёт медалей,
Мы кое-где напобеждали
(Ну, биатлон — не в счёт),
Мы много в чём других 

сильнее,
Но тут заметить я посмею,
Что как-то вяло без хоккея
Тут, в Сочи, жизнь течёт.

(продолжение в следующем номере)
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С точки зрения светского хронике
ра, этакого патентованного бес
сердечного проныры, проигрыш 
хоккейной сборной — это замеча
тельное событие, после которого 
расслабляются любые, даже са
мые высокопоставленные болель
щики и идут в Boscoдом. в этот 
раз их там встречал не только жи
знерадостный валерий Сюткин, 
но и исполнитель, максимально 
соответствующий тому душевно
му состоянию, когда так горько от 
того, что все проиграно, что оста
ется только и сплясать, а именно 
Гарик Сукачев.

Вероятно, я недостаточно профес-
сиональный светский хроникер, по-
тому что чуть не плакала, когда наши 
уступили финнам. Однако если обра-
титься к истории, то, например, в Ван-
кувере, после драматического проиг-
рыша канадцам 3:7, в Bosco-доме сна-
чала имело место небывалое едине-
ние масс, которые частью критикова-
ли хоккеистов, а частью просто крепко 
расстраивались. Потом приехал хокке-
ист Александр Овечкин в таком эмо-
циональном состоянии, что не только 
критиковавшие сразу стихли, но и рас-
строившиеся предпочли делать вид, 
будто ничего и не было.

Веселее было в Турине, где проигра-
ли тем же финнам 0:4, но в полуфина-
ле. Тогда сами игроки как-то иначе ко 
всему относились. Пока Вячеслав Фе-
тисов, в то время возглавлявший Рос-
спорт, ходил и немножечко рвал на 
себе волосы, сами хоккеисты спустя 
примерно час после игры уже были в 
Bosco-доме. Они были настолько рады 
встрече с собственными женами, что 
вскоре принялись петь и веселые, и 
грустные песни. Включая такие само-
критичные, как «Смех и радость мы 
приносим людям», а также «А я в Рос-
сию домой хочу, я так давно не видел 
маму», хотя последнее и полагалось по 
смыслу исполнять все-таки перед пос-
ледним боем трудным самым, а не пос-
ле поражения.

И в этот раз к вечеру в Bosco-доме 
стало еще более людно, чем бывало до 
сих пор. У барной стойки Simple обна-
ружились финансисты Петр Жуков и 
Александр Козак с товарищами. Они 
грустно шутили о том, что если б они 
вдруг захотели продать билеты на хок-
кейный финал, то делать это следова-

ло вчера, а теперь котировки упали. 
За одним из столов обнаружился гла-
ва КПРФ Геннадий Зюганов в, конечно, 
красном спортивном костюме. Вполне 
ожидаемо причины поражения он ви-
дел в противоречии спортивного тру-
да и капитала: «Зачем миллионерам 
думать о коллективной игре!».

За соседним столиком какие-то мес-
тные дамы все-таки составили счас-
тье группе «На-на» — едва завидев поп-
коллектив, дамы потребовали совмес-
тную фотосессию. Тут же, поближе к 
экрану, который транслировал корот-
кую программу одиночного женского 
катания, расположились бизнесмен 
Вадим Дымов, галерист Мария Бай-
бакова и ресторатор Алексей Киселев 
с супругой Идой Лоло. Не отрываясь 
от просмотра соревнований, они тем 
не менее продолжали говорить о хок-
кее. Причем госпожа Байбакова, кото-

рая большую часть времени проводит 
между Лондоном и Нью-Йорком, де-
монстрировала весьма горячий пат-
риотический настрой.

Тем временем очень кстати появи-
лись бронзовые призеры в танцах на 
льду Никита Кацалапов и Елена Иль-
иных. Очаровательную пару на сце-
ну вытянул Валерий Сюткин и про-
изнес им речь о невероятной ответс-
твенности, которую эти фигуристы 
теперь несут перед собой и страной, 
чем, кажется, сильно напугал обоих, 
но особенно 19-летнюю Елену Ильи-
ных. Молодые люди сжимали в руках 
пакеты Bosco Sublime и явно плани-
ровали в этот вечер нести только их, 
а не ответственность. Так что не при-
ходится удивляться, что призеры пос-
пешили покинуть общий зал и отп-
равились в тихую «Чайку», в том чис-
ле для того, чтобы посмотреть подар-

ки. В больших коробках оказались 
олимпийские модели Omega.

Когда женское одиночное ката-
ние завершилось, сценой и внимани-
ем публики, а заодно и некоторой час-
тью музыкантов «Сюткин-бэнда» завла-
дел Гарик Сукачев. К этому концерту 
пришли даже управделами президен-
та Владимир Кожин с другом, почет-
ным президентом Олимпийского ко-
митета России Леонидом Тягачевым. 
За ними подтянулся и член Совета фе-
дерации Артур Чилингаров, которому 
по необъяснимым причинам билетов 
на хоккей не досталось. «Так вот в чем 
причина поражения! — воскликнули 
его товарищи.— Ведь Артур Николаич, 
как cтарик Хоттабыч, в ответственные 
моменты начинает вырывать волоски 
из своей знаменитой бороды! И иногда 
помогает». Теперь, когда причина была 
найдена, всем неожиданно полегчало.

Когда клюшки молчат
Кто что говорил и пел в ночь после поражения российской команды

boscoдрайв
евгения милова

Переболеть проигрыш хоккеистов финнам и послушать Гарика Сукачева (на фото справа) пришли многие: от управделами 
президента владимира Кожина (с Леонидом Тягачевым, на фото вверху) до управделами коммунистов Геннадия Зюганова  
(с командой депутатов КПРФ Юрием Афониным, Дмитрием Новиковым и Николаем Харитоновым, на фото слева)
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колесо обозрения

Но остался, конечно, сидеть.
— Но зато что же будет, если они 

выиграют! — добавил Олег Мень-
шиков, когда захлебнулась очеред-
ная атака Овечкина, который пытал-
ся тут что-то все-таки сделать, хоть 
что-то, но в одиночку как-то у него не 
очень получалось.

А они все уже были в одиноч-
ку. Каждый сам за себя. И прежде 
всего — их сегодняшний главный 
тренер.

Но как же сами хоккеисты хотели 
выиграть этот матч. В середине вто-
рого периода все они стояли, а не си-
дели у бортика на скамейке запас-
ных, и понимали, что каждая секун-
да идет по крайней мере за минуту. 
Они хотели, это было видно. И ког-
да впереди нас стали скандировать 
«Рос-си-я!», мне показалось, что это 
сами игроки скандируют.

Но мне показалось.
Ближе всех ко мне на скамейке за-

пасных сидел вратарь Варламов, ко-
торый пропустил три шайбы, пре-
жде чем его заменили. «Тебе не боль-
но, Харламов?!» — кричал Тарасов в 
«Легенде №17». «Тебе не больно, Вар-
ламов?!» — хотелось крикнуть уже 
мне сейчас.

— А в самом деле, мог бы сейчас 
Тарасов сделать что-то? — спросил я 
у Олега Меньшикова.

— Да нет! — ответил он.— Это все 
другое. Тогда это был другой накат, 
другой настрой, другая команда…

— Другой тренер,— добавил я.
Он не ответил. Наверное, не рас-

слышал в реве трибун, которые не 
только еще на что-то надеялись, а бы-
ли в чем-то даже уверены.

Наши разыгрывали большин-
ство.

Оставалось около семи минут 
Олимпиады.

— Ну если они сейчас не забьют, 
то проиграют,— сказал я.

— А вот при Тарасове всегда за-
бивали в большинстве,— добавил 
Меньшиков.

Или Тарасов, трудно было уже ра-
зобрать.

— Бу-дет гол! — скандировали 
трибуны.

Зинэтула Билялетдинов оставал-
ся бесстрастным. Возможно, он по-
нимал, что не будет.

— А вот сейчас забьют, а вот сей-
час увидим…— шептал Олег Мень-
шиков, и теперь это был именно он, 
настрадавшийся за эту игру Мень-
шиков, а никакой не Тарасов.

Тарасов-то понимал, что не за-
бьют. Он-то им говорил, что они 
должны видеть своих, чужих и блон-
динку в третьем ряду.

А они тщетно искали глазами 
шайбу.

Не забили.
В какой-то момент я в очередной 

раз удивился человеку, сидящему 
рядом со мной. Он чертил рукой по 
площадке, что-то кричал игрокам…

Вдруг мог забить Малкин. Вскрик-
нула блондинка в третьем ряду.

Не забил.
А игроки, кажется, вдруг смири-

лись. Оставалось около трех минут. 
Они сели на свои места, они даже го-
ловами не крутили вслед за шайбой.

— Им бы одну забить, и все бу-
дет по-другому,— прошептал Мень-
шиков.

Они оба, и Тарасов, и Меньшиков, 
надеялись.

— А ужасное ощущение — ви-
деть, как раньше времени заканчи-
вается Олимпиада, да? — спросил я.

Меньшиков кивнул.
— Интересно, о чем они сейчас го-

ворят? — показал он на главного тре-
нера и его помощника.

Они что-то активно и заинтересо-
ванно обсуждали.

— Что-то насчет того, можно ли 
сейчас еще купить билет на завтраш-
ний утренний рейс из Сочи,— пред-
положил я.

— Может быть,— согласился 
он.— Да что же тренеры так сами по 
себе-то! Схемы какие-то чертят! А иг-
рокам даже не показывают!

Это он точно заметил. Никто из 
тренеров не наклонился к игроку и 
не сказал ни слова.

— Да тайм-аут же надо брать! — 
крикнул Тарасов.

— Тарасов бы взял, да? — спросил 
я у Меньшикова.

— Ну, такие раз в сто лет рождают-
ся,— ответил он.

Один из тренеров вышел куда-то, 
через пять минут вернулся за ска-
мейку запасных и, подойдя к глав-

ному тренеру, с сожалением пока-
чал головой.

Видимо, билетов не было.
Наконец, помощник что-то крик-

нул Александру Овечкину, но тот, 
стоявший вполоборота, отвернул-
ся от него. Овечкин еще играл в хок-
кей. Он, по-моему, еще все-таки хо-
тел выиграть.

Финальная сирена. 1:3.
— Ну все, ребята…— вздохнул 

Анатолий Тарасов.
Всех в Чебаркуль.
— Чемодан, вокзал, Казань! — не-

слось с трибун так же жизнерадост-
но, как и «Бу-дет гол!»

Финские хоккеисты благодари-
ли зрителей, им начали отвечать с 
трибун вдруг какой-то бешеной вза-
имностью: не все было растрачено 
за три периода, копили ведь и на 
финал.

— Надо бороться, ребята,—  
сказал Анатолий Тарасов, уходя с 
трибун.

А следующим утром таксист-ар-
мянин в Сочи уже рассказал мне ис-
черпывающий анекдот.

Сборной России по биатлону при-
казали расстрелять сборную России 
по хоккею. Жертв нет.

Я все-таки дождался наших хок-
кеистов после игры. Таким же позд-
ним вечером, выходя из Олимпийс-
кой деревни, часа через полтора пос-
ле сирены, я увидел, как из «Большо-
го» навстречу мне также по одному, 
по двое они идут. Им надо было пе-
рейти дорогу. Здесь работал свето-
фор, но большинство из них не обра-
щали на него никакого внимания, 
машины пропускали их, а гаишник 
просил у каждого автографы. У него 
был здесь эксклюзив. Ему никто не 
отказывал.

Зинэтула Билялетдинов аккурат-
но постоял у светофора, дождался зе-
леного. Когда он перешел на другую 
сторону, я подошел к нему:

— Когда что-то пошло не так?
— Трудно сейчас сказать,— отве-

тил он.
— Или просто финны сильнее 

были?
— Ну, может, и сильнее они бы-

ли,— легко согласился он.
— Вы же говорили с хоккеистами 

после игры.
— Конечно, говорил! — засмеял-

ся он.
Как же он не говорил. Нельзя бы-

ло не поговорить. Нельзя было ни-

чего не сказать им. Хотя бы сказать: 
«Надо бороться, ребята».

— И что-то сказали?
— Что-то, конечно, сказал! — сно-

ва засмеялся главный тренер.
— А что же?
— Ну, по конкретным вещам…— 

сказал Билялетдинов.— Проиграли 
мы им, что тут скажешь.

Он прошел еще несколько мет-
ров и вдруг добавил с некоторой до-
садой:

— Ну проиграли и проиграли.
Именно с некоторой. Чувство ме-

ры не изменило ему.
Да, я видел, как Вячеслав Быков в 

Ванкувере после четвертьфинала с 
канадцами пришел в бар, где мы то-
же случайно (на самом деле случай-
но) оказались, сидел за столиком 
один и плакал. Не то что слезы текли 
у него по лицу, а он плакал.

Не то Билялетдинов. Билялетди-
нов держался. При этом было вид-
но, что это не стоит ему сверхъестес-
твенных усилий.

Потом я увидел Илью Ковальчу-
ка. Он-то вообще не заметил ника-
кого светофора и уверенно пошел 
на красный. Я сказал, что я журна-
лист, он кивнул, приветливо так, и 
тогда я спросил, из-за чего проигра-
ли. Я ему сочувствовал, может, боль-
ше всех. Он, в конце концов, единс-
твенную шайбу забил. Он внима-
тельно посмотрел на меня и молча 
пошел вперед. Я переспросил и, не 
дождавшись ответа, еще раз пере-
спросил:

— А?
— А? — передразнил он меня.
Он не переспросил, а именно пе-

редразнил.
Только тут я понял, что он не хо-

чет разговаривать. То есть в сочувс-
твии он, конечно, не нуждался. Как 
минимум.

— Могли бы просто сказать, что 
не хотите говорить, и все,— сказал я 
ему и повернулся, чтобы отойти.

Он остановился:
— Я могу не только сказать.
Я, конечно, тоже остановился. Хо-

тя, может, и не нужно было, потому 
что какой-то особой адекватности от 
человека сейчас, конечно, ждать не 
стоило.

Впрочем, продолжения не после-
довало. Он ушел в Олимпийскую де-
ревню, засунув руки в карманы. Бо-
евой такой. Лучше бы он площадке 
так с Теему Селянне поговорил. Или 
хотя бы с Лео Комаровым.

Или хотя бы с кем-то одним из 
других Ковальчуков, например.

В общем, спокойной ночи, ма-
лыши.

Андрей Колесников

Легенда-2014

Главный тренер  
сборной России  
Зинэтула Билялетдинов  
оставался слишком  
бесстрастным,  
чтобы и дальше оставаться 
главным тренером  
сборной России  
ФОТОДмиТриЯАзАрОвА

Наш специальный резидент в Со-
чи АЛЕКСАНДР ЗИЛЬБЕРТ решил 
выяснить, за чем стоят очереди  
на сочинском вокзале. И неожи-
данно для себя оказался вовле-
чен в продажу билетов на олим-
пийские состязания. Ему удалось 
выяснить, что интернету наши 
люди не доверяют, зато готовы 
стоять в очереди с полшестого 
утра, шесть тысяч рублей за би-
атлон заплатить с трудом, но мо-
гут, а самым популярным зимним 
видом спорта в России является 
керлинг.

Город спит. Даже светофоры. Ка-
жется, еще никто не писал, что они 
тут сутки напролет разговаривают с 
пешеходами человеческим языком. 
Точнее — двумя человеческими язы-
ками: на английском тоже. Но сей-
час пять утра, и они лишь сонно ми-

гают желтыми «ночниками». И пра-
вильно: движения почти нет. Силь-
но выручают лишь неугомонные 
олимпийские шаттлы, которые без 
устали курсируют от Олимпийско-
го парка к Центральному железнодо-
рожному вокзалу.

Именно вокзал нам и нужен. По-
тому что именно здесь всю Олимпи-
аду творится что-то несусветное. Сна-
чала я думал, что это толпа людей, 
ожидающих поездов дальнего сле-
дования. Ну, типа их в целях олим-
пийской безопасности запускают на 
платформу одномоментно, непос-
редственно после прибытия транс-
порта. Потом, когда я стал видеть эту 
безграничную людскую массу еже-
дневно вне зависимости от времени 
суток, я стал подозревать, что это оче-
редь за билетами на поезда дальне-
го следования. Что вдруг все реши-
ли резко рвануть из города на вре-
мя Игр, как это было, например, в 
2000 году с вымершим Сиднеем. Но 
небольшая вывеска «Главный билет-
ный центр Сочи-2014» расставила 
все по своим местам.

— Всего в олимпийской зоне пять 
таких центров — еще в Красной По-
ляне, в Адлере, в аэропорту и перед 
Олимпийским парком,— расска-
зывает здешний менеджер Иван.— 
Сначала мы работали в штатном ре-
жиме — с 8 утра до 11 вечера. Но ско-
ро обстоятельства заставили перей-
ти на усиленный режим — теперь от-
крываем двери в шесть.

Вариант жесткий, но приходится 
подстраиваться под людей. Многие 
из них прибывают на вокзал ночны-
ми поездами в надежде купить билет 
и сразу попасть на соревнования. А 
первые состязания начинаются уже 

в девять. Вот и считайте... В общем, 
в 5:30 очередь уже струится по вок-
зальной лестнице бурным потоком, 
завершаясь где-то в районе олим-
пийского КПП. То есть человек 300 
есть. И то ли еще будет.

Это, конечно, чисто российская 
история. Про менталитет. Ну при-
вык наш человек все делать в пос-
ледний момент — на авось. А еще 
это история про интернет. Да, есть 
какие-то официальные цифры о 
масштабном проникновении гло-
бальной сети в самую российскую 
глубинку. И олимпийский сервис 
организован так, что через интернет 
можно сделать все: приобрести би-
леты, оформить паспорт болельщи-
ка (без него, как известно, ни на ка-
кое соревнование не попадешь). По-
том останется только прийти в кассу 
и забрать все купленное. Но нет, не 
доверяют интернету наши болель-
щики. Даже самые юные — такие, 
за которыми я поутру занял очередь 
в билетный центр.

— Мы сами с Ростова,— говорит 
Павел.— Приехали небольшой ком-
панией Олимпиаду посмотреть. Нам 
бы хоть куда-нибудь попасть, приоб-
щиться, так сказать. Прочитали тут 
еще в интернете, что надо какие-то 
карточки делать. Здесь делают, да?

— Делают. Но можно было зара-
нее через тот же интернет все зака-
зать, тогда бы не пришлось с утра по-
раньше тут стоять.

— Да как-то это... Ненадежно, что 
ли, в интернете. Мы решили, что уж 
лучше так, по старинке.

И таких вот консерваторов пруд 
пруди. Оттого и очереди, и авраль-
ный режим работы. Но сотрудники 
центра не ропщут: все они немест-

ные, прошедшие специальный от-
бор люди. Знали, куда и на что едут. 
Мне встретились ребята из Новоси-
бирска, Казани. Работают в несколь-
ко смен. Недосып, понятно, присутс-
твует, но кого на Олимпиаде этим 
удивишь?

Все тут на удивление отлажено. 
За десять минут до открытия — раз-
вод смены. Иван объясняет, что, 
кто и в какой из 21 кассы должен 
делать. Первый ряд окон работа-
ет на оформление новых и выдачу 
заранее заказанных паспортов бо-
лельщика. Еще один ряд — на по-
купку новых и выдачу ранее вы-
купленных билетов. И сегодня по-
явилась касса нового назначения: в 
ней оформляют возврат денежных 
средств. Дело в том, что накануне 
из-за непогоды в горах пришлось на 
день переносить биатлонные стар-
ты. Те, кто не смог посетить их из-
за переноса, имеют право билеты 
эти сдать и вернуть деньги. Загля-
нув в форму соответствующего за-
явления, я понял, что также на воз-
врат средств могут рассчитывать те, 
кому отказали в получении паспор-
та болельщика, те, кто заболел, и те, 
кто, прости господи, умер. Но таких 
за время моей работы в центре, к 
счастью, не оказалось.

Да-да, мне (говорят, единственно-
му представителю прессы на Играх) 
разрешили побыть по другую сторо-
ну кассового окна и выступить в ро-
ли кассира-помощника. Надо чес-
тно признать, помощник из меня 
был никакой, ибо, во-первых, все-
таки шесть утра. А во-вторых, рабо-
тают тут ребята настолько быстро, 
что за ними просто не угнаться. Но 
я попытался.

Удивило то, что все покупатели 
тут не верят онлайн-системе, пока-
зывающей, какие билеты есть в про-
даже. А система хорошая. Картинка 
одна и та же — и в интернете, и на 
табло в кассовом зале. Обновляет-
ся постоянно. Но нашим людям все 
равно кажется надежнее подойти к 
окну кассы и 20 минут выяснять то 
же самое (куда еще можно попасть) 
у живого кассира. С помощью мо-
бильного приложения «Сочи-2014» 
на своем iPhone я несколько раз све-
рял данные о свободных билетах в 
интернете и в системе оператора, за 
спиной которого сидел. Все честно. 
Один в один.

Билеты, правда, мало на что ос-
тались. На хоккей нет категоричес-
ки. А вот на фигурное катание еще 
немного были, но дорогой катего-
рии «А» — по 18 тыс. руб. Публика, 
которая с пяти утра стоит в привок-
зальной очереди, ясно, такие биле-
ты не покупает. А вот на биатлон по 
6 тыс. брали, видел. Мучительно от-
нимая от сердца пятитысячную ку-
пюру, но брали.

Самым популярным видом спор-
та этим утром к удивлению оказал-
ся... керлинг. Но тайну страсти рос-
сиян к этому чудному виду спорта я 
скоро раскрыл. Просто по какому-
то чудовищному недоразумению 
на вокзале не продавались простые 
билеты в Олимпийский парк (для 
желающих чисто пройтись-прогу-
ляться).

— Не, ну я ж в три часа сюда на 
поезде приехала, столько ждала, а 
вы меня в сам парк посылаете,— 
возмущалась женщина лет 50.— А 
там опять в очереди стоять. Да я не 
выдержу!

Отойдя от кассы, она посовеща-
лась с товарищами по несчастью и 
снова выдвинулась на амбразуру:

— На керлинг мне! Самые де-
шевые!

Правильно, «Ледяной куб» с кер-
лингом — внутри парка. Билеты на 
керлинг стоят от 500 руб., а просто 
вход в парк — 200 руб. Разница не-
существенная, и, чтобы не стоять 
вторую очередь, многие готовы за-
крыть на нее глаза. В общем, за пол-
часа все билеты на керлинг мы про-
дали. Но и без «фанатов» керлинга в 
парке людно. По предоставленным 
мне официальным данным, в сред-
нем в продажу ежедневно поступает 
от 15 тыс. до 20 тыс. билетов в Олим-
пийский парк. Не менее 98% из них 
реализуются.

— По состоянию на 17 февра-
ля был продан 1 066 112 билетов на 
Олимпийские игры,— сообщили 
мне в пресс-службе Оргкомитета.— 
Средняя заполняемость стадионов со-
ставляет не менее 90%. Мы полностью 
удовлетворены ходом билетной про-
граммы. К тому же в настоящий мо-
мент продано уже более 70% билетов 
на Паралимпийские игры. Их цена 
начинается от 350 руб. Особое пред-
почтение болельщики пока отдают 
следж-хоккею на льду и биатлону.

Проще говоря, олимпийский ре-
корд мы уже установили и замахну-
лись на паралимпийский.

— Очень просим любителей спор-
та,— буквально умоляют представи-
тели Оргкомитета,— планировать 
свою поездку на Паралимпиаду мак-
симально заранее.

Как бы не так. Не пришлось бы 
те же кассы с пяти утра открывать. 
Знай наших!

К щёточному разбору
Об истоках небывалой тяги граждан России к керлингу
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